



▲下見地区(下見学生街予定地…点線部分)から南(西条キャンパス方面)を望む



みんなで作るまち

広島大学事務局分室長

◆柏戸義道

はじめに

「門前町」とは、広辞苑によれば、「中世末期以来、社寺の門前に形成された町」とあります。西条キャンパスには門はありませんが、ブールバールを挟んで北側の下見地区に「大学門前町」としてのまちづくりが進んでいます。名付けて「下見学生街」。「下見学生街に熱い期待を!」の稿に、構想の概要説明がありますので、ぜひ一度、ご自分の足で歩いてみて、みなさんなりに、それぞれ、理想の設計図を描いてみてください。

下見学生街の記事が前回、本誌に取り上げられてからすでに二年余りが経過します。

そこで、この稿では、その後に入学された一、二年次生の学生諸君を中心として念頭に置いて、これまでの経緯や今後の展望についてお知らせします。これまで何度も学生諸君のご意見を直接に、あるいは間接に伺っておりますが、今回の特集をご覧になつたかたがたからさらに、「ここが、こうなりやあえんじやがのお…」、彼らは、女の子だけ、こちら辺に…を、が寄せられれば幸いです。もちろん、教員からのご意見も大歓迎です。

下見学生街

【大学門前町にふさわしい
まちづくり】をめざして

さて、下見地区のまちづくりについては、昭和五十七年に工学部が最初に移転してきた頃から、地元のみなさんを中心に、関係者で検討されておりました。申すまでもありませんが、人の集まる所には、放つておいても自然発生的に周辺に街が形成されます。各地の大学周辺の町のほとんどはこの例であります。ただ、この場合には、市場原理の赴くままに、無計画に市街化が進みますので、時として、「無秩序な乱開発」といった事態も生じますし、どんな街がいつできるかも定かではありません。

下見地区のみなさんはこういった事態を避け、あくまでも「大学門前町にふさわしいまちづくり」をめざして鋭意、検討を重ねられた結果、都市計画の一手法である「地区計画」による「計画的なまちづくり」を決意されました。この「地区計画」とは、一定の地区の住民が、まちづくりの将来像を自ら設定し、その実現のために、自主的に土地利用や建物建築上のルールを定めて整備を進める制度で、後に、市当局による「都市計画決定」という手続きを経ますと、環境整備（道路、下水道）等については支援を受けますが、自ら定めたルールは法的拘束力を持つますので、場合によっては、自らの首を締めることにもなり、大変な勇気を必要とする決断です。平成元年、この地区計画は、都市計画決定されました。

